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钱正宝

中央财经委员会第十次会议指
出：要坚持以人民为中心的发展思
想，在高质量发展中促进共同富
裕，正确处理效率和公平的关系，
构建初次分配、再分配、三次分配
协调配套的基础性制度安排。其中
提到的三次分配，引发社会广泛关
注。

三次分配是相对于初次分配、
再分配而言的。经济学家厉以宁解
释：初次分配是由市场按照效率原
则进行的；再分配是由政府按照兼
顾公平和效率的原则、侧重公平原
则，通过税收、社会保障支出等进
行的；三次分配则是在道德力量的
推动下，通过个人自愿捐赠而进行
的分配。因而，三次分配也被称为
促进社会公平正义的“温柔之手”。

共同富裕是社会主义制度的本
质特征，是人民群众的期盼，也是
中国共产党的最终奋斗目标。进入

新时代，我国社会主要矛盾已经转
化为人民日益增长的美好生活需要
和不平衡不充分的发展之间的矛
盾，必须把促进全体人民共同富裕
当作为人民谋幸福的着力点。共同
富裕是全体人民的富裕，不是少数
人的富裕，也不是平均主义，应分
阶段实施，扩大中等收入群体，形
成橄榄型的分配结构。

如果说，在 14 亿人口的发展
中大国全面建成小康社会、消除绝
对贫困，解决的是“有没有”的问
题，那么，以后我们需要着力解决
的则是“好不好”的问题。

三次分配，并非时序上一定发
生在初次分配、再分配之后，实践
中，三者是互相交错、并行不悖
的，有的与初次分配同时发生，有
的捐赠发生在再分配之前而获得税
收减免，三者可同时兼行。三次分
配是在向善、为公、乐施等社会价
值理念的引导下，在法律政策的鼓
励和促进下，由既看得见又看不

见、并非由利益驱动或公权力强
制，却充满活力的“温柔之手”所
推动的。

通过三次分配，能够促进社
会和谐，使大量的高收入人群按
照社会公益、社会公德、社会和
谐等道德伦理体系来行动，从而
形成一个良性循环。同时，它又
符合自愿原则、公平正义原则，
不会在强制性的再分配过程中，
伤害一些高收入人群和资本利得
者 的 积 极 性 。 对 于 共 同 富 裕 而
言，这是一种很好的途径，也是
人类文明发展的方向。

我国早就开展了大范围的社会
慈善与捐助活动，大量高收入人群
积极投身公益事业。如，2021 中
国慈善企业家排行榜显示，100 位
上榜企业家的捐赠总额高达 177.76
亿元，比上年增长 12.87%；上榜
门槛已提升至 1200 万元。但毋庸
讳言，这与整体的经济规模还不相
匹配，原因主要在于，基本的激励
体系和保障制度尚未得到完善。

这次中央财经委会议提到，在
构建初次分配、再分配、三次分配

协调配套的基础性制度安排时，要
加大税收、社保、转移支付等调节
力度并提高精准性。作为新课题、
新任务，如何鼓励三次分配，特别
是在做大、做好方面，还缺少现成
经验，需要向发达国家学习并积极
探索。在政策上，特别在税收优惠
政策上，鼓励人们更愿意参与三次
分配。

浙江要高质量发展建设共同富
裕示范区，已制订实施方案，宁波
是全国著名的爱心城市，从 1999
年至今，“顺其自然”22年累计捐
款 1258 万元，他 （她） 是爱心人
士的代表，更是我市三次分配的

“先行者”。相信，在政策规定的引
导下，在“顺其自然”们的带动
下，在社会“温柔之手”的推动
下，我们定能实现建设共同富裕先
行市的目标。

用好促进社会公平正义的“温柔之手”
高质量发展建设共同富裕先行市⑥

毛海清

共同富裕，是时代之要求，人
心之所向。实现共同富裕，缩小收
入分配差距，牵涉千家万户的利
益，是比发展经济更难的社会变
革。

“你的所得还那样少吗？你的
付出还那样多吗？”当年流行歌曲

《祝你平安》 风靡一时。从歌声
中，人们听出了对分配不公的嗔
怪，这是用文艺的形式对收入分配
问题的一次表达。共同富裕的核心
要义，落脚在物质财富的创造和分
配上。从理念上讲，分蛋糕与做蛋
糕同等重要。

分配制度极其复杂，它相对
无形，执行面非常分散，自发性
很 强 。 可 是 ， 由 于 蛋 糕 越 来 越
大、财富积累越来越多，人们对
收入差异的感受也越来越强烈。
比如，同样是 1%的收入差异，在
生产力不发达情况下以 100 为基
数，与生产力高度发达情况下以
10000 为基数，实际收入就相距甚
远。中国已经进入小康社会，经
济实力快速增长，人们更加期待
公平公正，改革分配制度就成为

当务之急。
应该注意的是，由于劳动者技

能的高低不同，有些人只能从事简
单劳动。按照按劳分配、多劳多得
的原则，他们的劳动报酬难以有大
的提高。由此，就出现了合法不合
理的尴尬局面。这些人基本上来自
刚刚脱贫的地区，人数众多。而
且，随着科学技术的发展，对劳动
者素质会有更高要求。只有发展职
业技术教育，提高劳动者的劳动技
能，才能减少收入分配差距，实现
公平分配。

慈善文化也是精神花园中的一
朵花，共同富裕应有善心善举助
力。对于分配制度，从国家层面设
计，再严谨也难以覆盖到社会的每
一个角落。社会发展过程中，总有
些人走得快，有些人走得慢，市场
经济的多变性也会制造机会的不
均。所以，部分群体间的收入差距
仍然会存在。对于这样的收入差
距，就需要通过慈善事业来调节，
以公益救助的爱心善举，使社会分
配方式更加完善。慈善文化与企业
文化相互融合，提升高收入者的责
任意识和荣誉感，使慈善捐助常态
化、精细化、规范化。

做蛋糕、分蛋糕，同等重要

史洪举

两年前，四川江油市的罗女士
因和男友黄某断绝关系，罗女士遭
其报复。黄某持刀上门将她 8岁的
儿子杀害，她也被砍伤，虽获救但
双手再也无法动弹，生活无法自
理。目前，黄某被依法判处死刑立
即执行，最高法院正在死刑复核
中。面对数十万元的民事赔偿，黄
某无法履行。为缓解罗女士一家的
困境，绵阳市中级法院近日顶格拨
付了 20 余万元司法救助金，交到
了罗女士手中 （10 月 11 日红星新
闻）。

在很多人的印象中，司法机关
以打击违法犯罪、惩戒罪犯为主要

职责。但实际上，惩戒罪犯只是司
法机关法定职责的部分内容，其也
有温暖的一面，为被害人提供司法
救助就是典型。因为，打击犯罪的
主要目的就是维护公平正义，恢复
受到违法犯罪损害的社会秩序和人
身财产权益。如果只注重打击犯
罪，而漠视抚慰被害人，未必能真
正体现公平正义。

也就是说，向因遭遇犯罪侵害
导致生活确有困难的被害人提供司
法救助，是人民法院维护被害人权
益的应有之义。对此，《最高人民
法院关于加强和规范人民法院国家
司法救助工作的意见》，明确了人
民法院对符合条件的被害人应予以
司法救助。其中，刑事案件被害人

受到犯罪侵害，造成重伤或者严重
残疾，因加害人死亡或者没有赔偿
能力，无法通过诉讼获得赔偿，陷
入生活困难的，即符合救助情形。

具 体 到 本 案 ， 于 情 于 理 于
法，被害人都有获得救助和帮助
的权利。当地人民法院根据案情
及时为被害人提供顶格 20 余万元
司法救助，既让被害人切实感受
到了司法温暖与人文关怀，也让
公众对“冷冰冰”的司法机关有
了重新认识。

打击犯罪是维护公平正义，保
护合法权益、为因遭遇侵害而陷入
困境的被害人提供司法救助，自然
是更直接和显而易见的保护合法权
益。尤其对于妇女儿童等群体而

言，其得到司法救助的意义不比惩
戒犯罪的意义小。如果仅有打击犯
罪而缺少了救助被害人这一环节，
就是有缺憾的正义。

近年来，随着司法理念的转
变，各地司法机关均非常重视司法
救助工作。而且，随着制度的不断
完善，司法救助工作已成常态化趋
势，一些确有困难的被害人得到了
来自司法机关的救助，重新燃起了
对未来的希望和对社会的信任。这
种充满人文关怀和制度温暖的司法
救助，是“让人民群众在每一个司
法案件中感受到公平正义”的生动
实践，也是提升司法机关形象和权
威，提升公众社会安全感和对司法
机关信任感的有益举措。

顶格救助刑事案件被害人凸显司法温度
思 萍

从9月29日开始，宁波“有声
车厢”来啦，公交 388路的车厢成
为“有声车厢”，扫一扫二维码，
就能听读你喜欢的书。我作过随车
体验，于“有声”处见精神，感悟
有四：

“有声车厢”来啦，表明宁波
公交有了新的突破，助力突破的最
大能极是创新。这种精神可嘉，创
新，是要与时俱进向前看，登临绝
顶向远看，海纳百川向外看，为事
为文为官为人，均是不可或缺的。
要通过创新不断突破自我。

“有声车厢”来啦，表明宁波
公交已不停留于建设方便公交、安
全公交、文明公交、快乐公交，还
要建设书香公交，更上一层楼。这

种精神可嘉，公交是服务业，服务
没有最好、只有更好，要总在路
上。

“有声车厢”并非只是“有
声”一种色彩的车厢，还有宣传党
史的“一抹红”配套，备有急救箱
等的温馨的配套，表明要打造的是
声色兼备的“有声车厢”。这种精
神可嘉，光倡导做第一个“吃螃
蟹”的人是不够的，还应倡导用智
慧吃螃蟹，吃好螃蟹。好“经”贵
在念好。

“有声车厢”并非是充满读书
声的车厢，对喜欢“有声”的乘客
来说是有声的，对喜欢“无声”的
乘客来说依然是无声的，考虑到了
不同乘客的需求。这种精神可嘉，
在跨步迈向现代化时，切莫忘却
了这一点：传统服务要兜底保障。

对“有声车厢”的感悟

本报讯（记者张燕 通讯员汤
林） 从机场路新星路口往北，一眼
就能看到青林湾大桥左右两侧各有
一条蓝色的便道，这条便道是为非
机动车专设的，现在，非机动车跨
姚江往来于海曙与江北之间，可以
安全地走专用通道，无须与高架

“争路”了，而高架上快速行驶的
机动车也有了更宽的车道，安全性
增强。这是我市交通治堵的又一新
举措。

不少市民对青林湾大桥的交通
是“又爱又痛”，爱的是它大大便
利了海曙与江北两地通车，痛的是
它的拥堵。据市交通警察局快速路
大队三中队副中队长田野介绍，因
为目前大桥西侧尚无其他跨江桥
梁，东侧是我市中心城区的禁货
区，青林湾大桥成为禁货区边界道
路的货车通道，两侧是高架道路和
地面道路的交通流量汇集，所以大
桥的交通流量在我市中心城区排在
前几位，有些时段甚至高居榜首。
大桥双向日车流量在 14.6 万辆次左
右，相当于两倍通行压力。

青林湾大桥不仅是高架，也是
过江通道，出于大桥两侧非机动车
通行的刚性需求，前几年我市在大
桥上临时隔离了 1 个非机动车道供
市民通行，这也带来了安全隐患以
及大桥上机动车流速的受限。

在市、区两级政府治堵办的支
持下，我市从去年开始建设青林湾

大桥两侧的非机动车专用桥梁——
沿青林湾大桥南引桥两侧新建非
机动车道桥两座，西幅桥长约 330
米 ， 东 幅 桥 长 约 320 米 ， 跨 越 姚
江东路后落地接入机场路地面辅
道 ； 拆 除 重 建 人 行 梯 道 。 今 年 9
月，该非机动车道投入使用，一
方面，确保了非机动车通行的安

全，通行坡度、舒适度提升；另
一方面，主桥机动车通行横向干
扰 减 少 ， 机 动 车 道 侧 向 宽 度 增
大，通行效率提升，同时也减少
了事故的发生。取消的非机动车
道，目前供应急使用，比如接处
警警车通行、施救拖车通行、事故
车辆处置临时停放等。

交警提醒市民，非机动车和行
人过桥，一定要按交通指示在大桥
主线两侧通行，特别是海曙往江北
方向，要提前在新星路口进入非机
动车辅道，然后经非机动车道引桥
上桥至江北。同时，在非机动车桥
梁上不要逆向行驶，请戴好头盔，
安全文明出行。

青林湾大桥两侧建了蓝色便道
非机动车跨江更安全

本报讯 （见习记者徐卓蔚
通讯员张彩娜） 昨天，记者从市
住建局获悉，李惠利医院地下通
道工程首台顶管机顺利始发，标
志着工程向前又迈进了一大步。

据了解，李惠利医院地下通
道工程位于鄞州区彩虹路与兴宁
路交叉口，全长约 214 米，其中
东西向长约 124 米，南北向长约
90 米。

据介绍，此次南北向顶管段长
约 21 米，即由本工程 3 号出入口

（靠近在建泛迪商业广场一侧）始
发至轨道接收井（位于兴宁路上）
结束，顶管断面为 6.9 米×3.9 米。
管节在预制厂加工完成后运至现

场，采用 200吨履带吊吊装至井下完成
拼装，本次顶管施工掘进时长预计 15
天。

其间，为确保顶管掘进工作的
顺利实施，相关参建单位自准备阶
段 起 就 坚 持 严 把 工 程 建 设 安 全 关 、
质量关。同时，科学合理的分阶段
对相关人员及班组做好安全、技术
等交底工作。

下一步，待本工程 1 号出入口（靠
近李惠利医院一侧）、2号出入口（靠近
蓬莱大酒店一侧）管线迁改完成后，施
工单位将进场开展施工作业，力争在年
底前完成 2 号出入口顶管始发准备工
作。李惠利医院地下通道工程计划于
2022年下半年建成。

李惠利医院地下通道工程
计划明年下半年建成

本报讯（记者张昊） 省委宣传
部日前公布了浙江省农村文化礼堂
建设示范县（市、区）、示范乡镇（街
道）名单。经各地推荐和省级评审，
评 选 产 生 了 17 个 示 范 县 （市 、
区） 和 90 个示范乡镇 （街道）。

我市海曙区、余姚市获评省农
村 文 化 礼 堂 建 设 示 范 县 （市 、
区），海曙区集士港镇，北仑区大
碶街道，鄞州区云龙镇，奉化区萧
王庙街道、溪口镇，余姚市梁弄
镇，慈溪市宗汉街道、观海卫镇，
宁海县梅林街道，象山县泗洲头镇
等 10 地获评省农村文化礼堂建设
示范乡镇 （街道）。

浙江公布农村文化
礼堂建设示范名单
海曙余姚和10个乡镇（街道）上榜

相约“甬礼堂”

本报讯（记者黄合 通讯员施
寒潇） 10 月 13 日是中国少年先锋
队建队纪念日。昨日下午，由共青团
宁波市委、宁波市教育局、宁波市少
工委主办的宁波市庆祝中国少年先
锋队建队 72 周年主题队活动举行。

现场，宁波市红领巾学院少先
队员和辅导员代表带来思政微队课

《草鞋系百年，恰好正少年》，与会
少先队员通过英模人物事迹学习、
视频短片学习、现场编草鞋等活

动，进一步深刻理解“中国共产党
为什么能，中国特色社会主义为什
么好”的深刻内涵。

随后，作为红领巾奖章基础章
的有益补充，宁波市“红领巾奖
章”特色章——红小宁章和红小波
章正式发布，旨在通过争章活动，
鼓励全市 62 万名少先队员德智体
美劳全面发展，做社会主义建设者
和接班人，成为对社会有用的人，
成为国之栋梁。

宁波庆祝中国少年先锋队
建队72周年主题队活动举行

非机动车道桥。 （张燕 汤林 摄）

【紧接第1版】“他们警惕性极高，
有光的时候是不吃料的，但凡有
光，就会游到网箱深处。”徐万土
说，2010 年，他们成功培育出子
一代岱衢族大黄鱼 15 万尾。

此后，越来越多的岱衢族大黄
鱼鱼苗在养殖户手头长大并进入水
产市场。“头部圆润、尾柄更长，
颜色更金黄⋯⋯”没错，这是老宁
波人印象中东海野生大黄鱼该有的
样子。

这些年，象山港湾水产苗种有
限公司相继繁育出岱衢族大黄鱼、

“东海一号”大黄鱼、“甬岱一号”大

黄鱼、小黄鱼、银鲳、鬼鮋等品种 26
个。前不久又成功繁育梅童鱼。

从增殖放流到再闹东海
“ 吃 海 ”“ 耕 海 ”， 更 要 “ 养

海”。
2011 年 7 月 12 日，蒙蒙细雨

中，200 万尾 5 厘米以上的岱衢族
大黄鱼放流象山港。

徐万土清晰记得，万千条大黄
鱼，闪着金光，顺着滑道，滑入海
中，游向更广阔的海洋。

渐渐的，大黄鱼鱼群开始再闹
东海。几百斤捕捞规模、一两斤重

的大黄鱼渔获已经成为常态。
增殖放流，是涵养海洋的重要

途径。统计数据显示，从 1998 年
至今，象山港湾水产苗种有限公司
已经增殖放流岱衢族大黄鱼、黄姑
鱼、银鲳等珍稀鱼种 2.18 亿尾。

近 5 年，全市各级共投入增殖
放流资金 7700 多万元，分别在南
韭山、象山港、姚江等水域，放流
大黄鱼、曼氏无针乌贼、黑鲷、黄
姑鱼、中国对虾、日本对虾、淡水
鲢 、 鳙 、 鲫 等 共 计 51.75 亿 尾

（颗）。
“民间放生也要讲究科学，要

符合地域属性。”徐万土表示，当
地海域要放流当地品种，不能乱
放，否则会造成基因污染，甚至某
些物种消失。

此外，我市大力推进以人工鱼
礁为重点的海洋牧场建设，诸如国
家级海洋牧场示范区象山渔山列
岛，通过一系列的生态修复措施，
渔业资源更加丰富，海洋生物多样
性保护成效显著。

截至目前，我市海洋生物资源
有鱼类 440 种、虾类 121 种、蟹类
240 种 、 头 足 类 81 种 、 贝 类 175
种、藻类 275 种。


